

Premio a la Mujer Palmera Campesina 2014

MYRIAM CAROLINA
MARTÍNEZ CÁRDENAS
Líder Social de Fedepalma

La participación de las mujeres ha crecido de manera notable en la agroindustria palmera durante los últimos veinte años. La vieja creencia de que los trabajos relacionados con la siembra, el mantenimiento del cultivo, la cosecha del fruto y la extracción del aceite eran cosas de hombres, ha sido desmontada por el trabajo eficiente y por el alto sentido de compromiso y responsabilidad de centenares de mujeres vinculadas a estas actividades, tanto como trabajadoras como propietarias de los cultivos.

Nadie niega que ellas representan hoy una fuerza productiva determinante en la palmicultura colom-

biana. Estas mujeres son madres, esposas, líderes y emprendedoras, que no se contentan con velar por el bienestar de los suyos, sino que también desarrollan un liderazgo en las comunidades en las que viven y en las asociaciones de productores en las que participan.

Fedepalma valora la extraordinaria contribución de esas mujeres al desarrollo del sector en Colombia y por eso instituyó, en 2009, el Premio a la Mujer Palmera Campesina, como reconocimiento anual a la mujer más sobresaliente por su papel en el cultivo de la palma de aceite y su aporte a la comunidad en la que vive y trabaja.

En su sexta edición, el Premio a la Mujer Palmera Campesina recibió postulaciones de seis mujeres provenientes de los municipios de Puerto Wilches, Santander; San Martín, César; Tibú, Norte de Santander; María La Baja, Bolívar; Tumaco, Nariño y; el corregimiento de Matitas en La Guajira.

Este año se buscó hacer una premiación enfocada en el trabajo de cada una de estas mujeres, así como en el impacto que su labor ha generado en la comunidad a la que pertenecen, independientemente de la zona de la cual provienen, de tal manera que se pudiera seleccionar a tres finalistas que fueran ejemplo de liderazgo y perseverancia en el sector palmero.

Considerando lo anterior se procedió a hacer la definición de los jurados que escogerían a la ganadora y a las finalistas del concurso. Las tres personas seleccionadas como jurados han generado un cambio social a través de cada una de las labores que desempeñan, cuentan con una alta sensibilidad humana y son líderes que inspiran a otros a crecer y alcanzar sus metas.

Los jurados participantes fueron: Elsa Matilde Escobar, Directora Ejecutiva de la Fundación Natura; Andrés Castro Forero, Gerente de Castro Forero Consultores y Jaime Vence Ariza, Coordinador del Grupo de Servicios de Empleabilidad del SENA.

Elsa Matilde Escobar, Directora Ejecutiva de la Fundación Natura

Química egresada de la Universidad de Antioquia, Especialista en Administración, Finanzas y Dirección de Proyectos, y Magíster en Matemática de la Universidad Nacional de Colombia. Como Directora Ejecutiva de la Fundación Natura desde 1997, ha coordinado los procesos de la gestión de recursos físicos, financieros y humanos para desarrollar proyectos de la Fundación. Entre sus reconocimientos se puede mencionar: Premio al Mérito Ambiental otorgado por el Congreso de la República en 2003; Fellowship for career development, Columbia University, EEUU en 2004; Mención de Honor en el Premio Alejandro Ángel Escobar de Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible en 2005 y; Mención de Honor en el Premio Alejandro Ángel Escobar de Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible en 2008.

Andrés Castro Forero, Gerente de Castro Forero Consultores

Abogado de la Universidad del Rosario, Especialista en Gestión Pública e Instituciones Administrativas de la Universidad de Los Andes, cuenta con certificado de Estudios Políticos del Instituto de Estudios Políticos de París y con Diploma en Administración Pública de la Escuela Nacional de Administración de Estrasburgo, Francia. Ha sido Profesor universitario del Instituto de Estudios Políticos de París, la Universidad del Rosario y de la Universidad Jorge Tadeo Lozano. Consultor independiente, Jefe de la Oficina Jurídica de la Comisión de Regulación de Agua Potable y Saneamiento Básico, Director Ejecutivo de la Asociación Colombiana de Gas Natural-Naturgas y Líder Social en Fedepalma.

Jaime Vence Ariza, Coordinador del Grupo de Servicios de Empleabilidad SENA

Economista, Especialista en Gerencia Estratégica, con competencias en el área de gestión social y planeación estratégica; también en el sector público en la ejecución y evaluación a los componentes de política pública para la atención a la población víctima y población de especial atención, en el marco de la Ley de Víctimas y Restitución de Tierras. Ha realizado ejecución y evaluación de indicadores de gestión e impacto para responder a las necesidades de empleabilidad y formación para el trabajo, responsabilidades adquiridas a través de los 25 años de experiencia como Asesor del Despacho, Coordinador del Grupo de Servicios de Empleabilidad, Director (E) de Empleo y Trabajo, Director (E) Regional Meta, así como el programa Jóvenes Rurales Emprendedores durante los años 2003 al 2009.

Los tres jurados analizaron cuidadosamente el material aportado por cada una de las concursantes y seleccionaron a las tres mujeres que, a su consideración, a través de su historia de vida y su trabajo en la palmicultura, han transformado de manera positiva su realidad. Estas mujeres son:

- Luz Marina Celis de Cortés, del municipio de San Martín, Cesar. Fue considerada por el jurado como una mujer luchadora y un apoyo real para su comunidad. A sus 60 años, su sueño es “que el cultivo de palma no solo genere un beneficio propio sino también para las familias de la región, mejorando su calidad de vida.”

Luz Marina es ejemplo de entrega y liderazgo en la comunidad donde habita. En su municipio motivó el ingreso al proyecto de palma, inicialmente de 49 familias. Como líder representó entonces un gran apoyo para el proyecto ya que era clave motivar a la gente para que no lo abandonara, convencerlos de que permanecieran en sus tierras y trabajaran para mejorar su calidad de vida, incentivando, de esta manera, el empleo en la región y, a su vez, generando crecimiento y desarrollo económico. En 2008 entraron al proyecto 32 familias más y en 2013 otras 32, totalizando 113 familias en esta iniciativa.

- Memilla Abshana Pushaina, del corregimiento de Matitas, Maicao, en la Guajira, sorprendió al jurado por su fortaleza y perseverancia, que ha sido de gran ejemplo para su familia. Memilla, de 54 años, representa la constancia y tenacidad de las mujeres Wayúu para alcanzar sus objeti-

vos. Memilla y su esposo fueron beneficiarios del programa de adjudicación de tierras del Incoder e inicialmente se dedicaron al algodón, pero este cultivo no les dio resultado. En 2001 se deciden por el proyecto de palma de aceite a través de la asociación Asopropalmat.

Memilla da ejemplo a las mujeres de su zona y de su edad al iniciar sus estudios, ya que no sabía leer ni escribir. Memilla cuenta que adquirir estos conocimientos le ha permitido lograr una mejor visión del futuro así como apoyar a sus hijas para que estudien. Participa activamente en todas las actividades desarrolladas por la asociación y la empresa, y se encuentra en el proceso de certificación de competencias laborales en supervisión de cultivo y cosecha de palma con el SENA.

- Victoria Julio Rocha, del municipio de María La Baja, Bolívar. El jurado reconoció en Victoria sus aptitudes de liderazgo y trabajo social, el cual ha permitido que el municipio de María La Baja cuente hoy con programas sociales que generan un impacto positivo en sus habitantes. Victoria, de 60 años, se define como una amante de servir. Como Presidenta de la Junta de Acción comunal del Barrio Las Delicias, ayudó a construir la capilla de la comunidad y gestionó con la Gober-

Finalistas del concurso: Luz Marina Celis, Victoria Julio Rocha y Memilla Abshana Pushaina, acompañadas de Jens Mesa Dishington, Presidente Ejecutivo de Fedepalma.





Victoria Julio Rocha, Mujer Palmera Campesina 2014, acompañada de Jens Mesa Dishington, Presidente Ejecutivo de Fedepalma.

nación de Bolívar la construcción de un parque para la recreación y deporte de los habitantes el municipio. Posteriormente, participó en la recolección de recursos para la compra de un lote en el cual se construyeron nuevas casas para la comunidad. Dicha iniciativa y empuje logró mucho reconocimiento por parte del municipio y fue así como en su homenaje, denominaron “La Victoria” a uno de los barrios.

En 2003 inició sus labores como palmicultora y actualmente se encuentra vinculada a la asociación Asopalma 8, siendo una de las mejores palmicultoras de esta zona. Victoria es secretaria de la asociación y se destaca por participar activa-

mente de las asambleas que desarrolla y por trabajar en beneficio de sus socios y la comunidad en general. Su sueño, según sus propias palabras, es: “vivir y ayudar a mis hijos a través de sus cultivos de palma africana.”

Luego de conocer la historia de cada una de nuestras finalistas, el jurado, en forma unánime, seleccionó como ganadora a la señora Victoria Julio Rocha.

A las mujeres palmeras seleccionadas se les invitó al XLII Congreso Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite, en el marco del cual se realizó un reconocimiento económico de tres millones de pesos para la ganadora y un millón de pesos para cada finalista.